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有话说

中国第一个职业拳王

熊朝忠衣锦还乡，其家乡

云南省马关县政府奖励75

万元人民币。该县是国家

级贫困县，网友质疑资金

应该被用来扶贫，马关县

称，其他地方压缩些可以

省出奖励资金。

（陶小莫 画）

死猪源头和死因
必须查清

■王国荣

鲍田堤塘惊现百余头死猪，在瑞安大

概不多见吧，特别是无洪涝等灾害、无大

片畜牧疫情的日子里。那么，这么多偷偷

丢弃在偏僻堤塘的死猪来自何方呢？尽

管本报报道后，引起了有关部门的“高度

重视”，并作“无害化填埋”处理，但对死猪

源头的追查不可能一“埋”了之。

这应该说是个大案子，绝对不像死一两

只鸡鸭那么简单。从报道中看：有小部分死

猪已腐烂得只剩下皮和骨头，水池也变得漆

黑一片，连种植在水池里的树木也已全部枯

死，而且在此严寒天都臭气弥漫了，可见这

百余头死猪已经陈尸多日。此景，让“天更

蓝、地更绿、水更清”变得遥远，让“打造干净

整洁靓丽的人居环境”平添难度。

在此，我们暂且把“美丽××”之类的

高调打住，说点实在的——即顺着畜牧兽

医局局长陈国华在填埋现场表示“对此事

进行继续调查”的话说下去，也即众人最

关心的——死猪尸体的具体来源。

一下子偷倒 100 余头死猪，这养殖场

规模恐怕不小吧？我国《畜牧法》、《动物

防疫法》对养殖的许可证制度、强制免疫

以及监管等等方面都有明确规定，其中，

经强制免疫的动物要建立免疫档案，加施

畜禽标识代码，实施可追溯管理。这个标

识俗称“耳标”，加施于牲畜耳部，用于证

明牲畜身份，承载牲畜个体信息。两年前

的一天，钱塘江边现百余头死猪，结果从

耳标查实来自上游的兰溪。

那么，瑞安的这百余头猪尸有没有耳

标？如果没有，是不是有可能来自无证地

下养殖场？当然，来自正规养殖场的可能

性也不是没有，因为现在很多监管存在疏

漏，有时甚至严重失控。陈局长告诉记

者，“通过对附近 3 公里内存在的养猪厂

的走访调查，发现了几家未经审批养猪

场，系无证养殖场”。这是否是日常监管

中的一个疏漏？初步走访调查就发现了

几家，那如果深入调查、扩大公里数调查，

是不是还会发现更多问题？说不定，源头

在更远甚至瑞安以外的地方。

按相关法律规定，畜禽发病、死亡和

无害化处理情况，也须在动物免疫档案中

载明。即便查到源头也仅仅是第一步，最

要紧是要查明这百余头猪的死因，是冻死

的还是病死的？到底是什么病？想想禽

流感、口蹄疫的危害，再想想 10 年前那场

人人谈“非”色变的 SARS 瘟疫，我们不但

不能轻视一只死鸡，更不能不“高度重视”

这百余头死猪的来源与死因。这既是对

活着的牲畜的负责，更是对人的生命与健

康的负责。

再疑难的案子也有蛛丝马迹，何况

这百余头猪需要四个轮子运来。虽然事

发半夜、地处偏僻、现场没有电子监控设

备，但一个猪场一下少去这么多猪，目标

不是一点点大。即便无证养殖场，也不

可能打“地道战”吧？它总要进饲料、清

猪粪、卖猪卖肉、与同行打交道吧？按照

相关的法律责任，一个个查去，不信查不

到。

当下，全市正在开展城乡环境大整

治，市委书记陈建明强调对脏乱差要“零

容忍”。那么，对有关畜牧疫情隐患可能

的猪尸违法事件，更应该“零容忍”，而且

要百分之百地“高度重视”。当然，如果能

在出事前就“高度重视”，履行监管职责，

加大监管力度，那就更棒了，根本用不着

群众来举报。

本月下旬，是各省市的“两会季”。有意思的

是，不少地方虽然会议还没有开始，但会前消息

——即怎么开会，已成舆论关注焦点。

日前，北京市人大常委会副秘书长、新闻发言

人刘维林在北京市“两会”吹风会上说，今年“两

会”不再有警车开道、干部不做表态式发言、常委

会报告压缩四分之一、企业代表禁推销产品⋯⋯

于是，“北京两会不再有警车开道”成了许多媒体

的头条。媒体关注的，就是百姓关心的。

关于“会议”，《现代汉语词典》解释为“有组织有

领导地商议事情的集会”。可见会议是汇集信息、交

流情况、议事决策的活动，是发挥集体智慧的社会实

践。开会是少不了的，但怎么开会很有讲究。

不说套话、不念稿子、即席追问、务求实效——

会议怎么开？新一届中央领导集体为各地各部门

作出了表率。但希望在理解和执行上不要出现偏

差，把该开的会也不开了。所以，改进会风，功夫应

下在“务实”和“高效”上。全国教育工作会议的主

会场设在人民大会堂小礼堂，各省、自治区、直辖市

和计划单列市、新疆生产建设兵团以及各市（地、

州、盟）设分会场。设想一下，要是把全国各地的相

关人员召集到北京开现场会，往返需要坐车、乘飞

机，还要住宿、就餐，花费何其大。利用现代化信息

传播手段，使与会者远隔千里，也能面对面交流，因

此电视电话会议，就是一种务实、高效的会议形式。

能不开的会尽可能不开，没准备好的会坚决

不开，能合并的会合并开，必须开的会也是能短则

短，多利用现代通信和技术手段召开电视电话会

议或者网络会议⋯⋯务实高效的会风令人欣喜，

这是一股清新之风。

小平同志在南巡时说过：“现在有一个问题，就

是形式主义多。电视一打开，尽是会议。会议多，

文章太长，讲话也太长，且内容重复，新的语言并不

很多。重复的话要讲，但要精简。形式主义也是官

僚主义，要腾出时间多办实事，多做少说。”改变会

风，就是促使我们的干部转变作风，把更多的精力

和时间放在深入基层察民情、解民忧、帮民富上。

会风清明与吏治清明有很大关系。会风即代

表着政风。空话套话的会风、阿谀奉承的会风、照

着稿子念的会风，一定不能解决多少问题的。有

的人把开会开成了吹捧与自我吹捧相结合，有的

人把开会开成了假话空话大话连篇累牍，还有的

人把开会开成了个人报告会乃至于“一言堂”，这

些都不是开会的正常形态。

习近平总书记说：“空谈误国，实干兴邦。”改

变会风是一个好的开始。


